



GOBERNACIÓN DEL HUILA
SECRETARÍA DE EDUCACIÓN
INSTITUCIÓN EDUCATIVA SILVANIA / MUNICIPIO DE GIGANTE

Decreto de Creación de la Institución 1505 del 26 de noviembre de 2002
Aprobación de Estudios Resolución 1795 de L. 06 de marzo de 2020 Asociando mediante Nit. 813002490 – 4 DANE: 241306000150



GUÍA DE APRENDIZAJE N.º 05

DOCENTE: MARIA NANCY CORTES M		ÁREA: CIENCIAS SOCIALES	GRADO: ONCE 01
E-mail del docente:	Nacoma61@hotmail.com	Celular docente: 312430 1839	
Correo Institucional	silvania.gigante@sedhuila.gov.co o reinsilvania@yahoo.es	Celular Institucional: 3162689116 - 3138113141	

Nombre del estudiante:	
-------------------------------	--

Nombre de la Unidad de aprendizaje. La Globalización, Colombia siglo XX

Fecha de elaboración: MARZO 15 DEL 2021

Número de horas de orientación de ciencias sociales. ONCE 01 2 HORAS Para un total de 10 horas

DBA O Lineamiento Curricular: 2. Evalúa la importancia de la solución negociada de los conflictos armados para la búsqueda de la paz.

Contenidos de aprendizaje: Colombia frente a la globalización económica, el índice de globalización, Colombia en el siglo XX, Cambios sociales y económicos en el siglo XX, La hegemonía del partido conservador, La hegemonía del partido liberal, La época de la violencia, 1948-1957. Del frente nacional hasta la constitución de 1991

Tiempo para el desarrollo de la actividad: Las preguntas 1, 2, 3 y 4 en la tercera semana de agosto Las preguntas 4 y 5 en la cuarta semana de agosto, la pregunta 6 y 7 en la primera semana de septiembre el plazo para la entrega del trabajo de la guía es el 03 de septiembre, recuerden que ahora nos encontramos es de forma presencial y estamos cumpliendo con nuestra jornada

1. Reconoce los principales conflictos sociales y políticos vividos en Colombia en las últimas décadas, a partir de la memoria histórica
2. Argumenta razones para defender la búsqueda de la paz como un deber ético, moral y constitucional en el que se requiere el compromiso de todos los ciudadanos

SALUDO Y MOTIVACIÓN. Buenos días estudiantes Felicitarlos porque en su mayoría están respondiendo por los trabajos de las guías y han sido muy puntual entregando, recuerden que ésta ya es la guía numero 05 una vez la reciban por favor desarrollarla y cualquier inquietud o duda me lo hacen saber. No olvide que el plazo es hasta el 03 septiembre para cumplir con la entrega del trabajo de la guía

BIBLIOGRAFÍA:

ESTRATEGIAS Y ACTIVIDADES DE APRENDIZAJE

LA GLOBALIZACION

¿Qué es "globalización"?

La globalización es un fenómeno caracterizado por la interdependencia económica, política, social y cultural de todos los países del mundo.

2. ¿Cuáles son los principales rasgos del fenómeno de la globalización?

La globalización tiene una cobertura mundial porque afecta al mundo, es inmediata porque cualquier decisión puede llegar de una punta a otra del mundo en poco tiempo; es básicamente económica porque todo se convierte en mercancía que se compra y se vende, ha transformado las bases de la sociedad porque ha cambiado la forma de producir y de vivir y ha creado una conciencia global.

ACTIVIDADES PROPIAS DE LA GLOBALIZACION.

La globalización está conectada con el desarrollo del comercio internacional, y la distribución mundial de la producción de bienes y servicios, a través de la reducción de las barreras al comercio internacional, tales como los aranceles, los derechos de exportación, y las cuotas de importación

Qué es la globalización económica

Se trata de un fenómeno que afecta al ámbito económico y a otras dimensiones y efectos, como el conocimiento, culturales, políticos o medioambientales. Está causada por fenómenos económicos; geopolíticos, como el fin del comunismo o la aparición de nuevos competidores; demográficos, como el envejecimiento de la población, transformación de las estructuras familiares.

En este proceso intervienen las grandes empresas multinacionales, financieras y no financieras; los gobiernos nacionales, con los cambios normativos liberalizadores; los organismos internacionales y las economías domésticas.

Efectos de la globalización económica

La globalización tiene múltiples efectos sobre las economías nacionales:

Igualamiento de las condiciones de producción. Esto implica:

- Internacionalización de la competencia.
- Cooperación interempresarial.
- Recolocación fácil de las empresas en cualquier parte del mundo.

Beneficios desigualmente repartidos.

Trabajo vs. capital. Es más fácil comerciar en el caso del capital que en el del trabajo.

Países periféricos vs. países centrales. Es más fácil que un país central se vea en este proceso globalizador.

Disminución de protagonismo de gobiernos nacionales, en beneficio de los mercados financieros.

Movimiento especulativo de flujos financieros, que conlleva inestabilidad monetaria.

Recalentamiento global y deterioro de la capa de ozono.



GOBERNACIÓN DEL HUILA
SECRETARÍA DE EDUCACIÓN
INSTITUCIÓN EDUCATIVA SILVANIA / MUNICIPIO DE GIGANTE

Decreto de Creación de la Institución 1505 del 26 de noviembre de 2002
Aprobación de Estudios Resolución 1795 de L. 06 de marzo de 2020 Asociando mediante Nit. 813002490 – 4 DANE: 241306000150



Otra de las consecuencias de este fenómeno es la rápida transmisión de las enfermedades infecciosas. Esto lo hemos podido comprobar en los últimos años con el coronavirus y el ébola. Pese a tratarse de enfermedades localizadas en países específicos, rápidamente han pasado a otros países como efecto de la globalización.

ASPECTOS DE LA GLOBALIZACIÓN

Hay varios tipos de globalización y se puede distinguir entre cuatro principales: globalización económica, cultural, social y política y tecnológica. ... Se trata de un concepto que define la expansión de los países, así como su unión e interacción con fines culturales, económicos y sociales.

VENTAJAS Y DESVENTAJAS DE LA GLOBALIZACIÓN SOCIAL

Cada vez son más notables los cambios que el acercamiento social, producido por el fenómeno de la globalización, tiene sobre el pensamiento de las personas, así como de su forma de actuar o de sentir.

Ya que el intercambio cultural es el protagonista indispensable para que se dé este tipo de globalización, debe haber entonces comunicación y relación entre personas de cualquier parte del mundo, respecto a sus ideas, creencias y costumbres.

VENTAJAS DE LA GLOBALIZACIÓN SOCIAL

Algunas de las ventajas más destacadas de la globalización social son:

- Enriquecimiento de la cultura a nivel mundial.
- Descubrimiento de estilos de vida, creencias y opiniones diferentes a las conocidas.
- Potenciar e incrementar nuevas formas del pensamiento.
- Intercambio cultural, relaciones con otras maneras de actuar y sentir.
- Mejorar y desarrollar nuevas oportunidades de trabajo.
- Explorar diferentes maneras de educar, otros estilos pedagógicos.
- Desarrollo empresarial y crecimiento social

Desventajas de la Globalización Social

No obstante, el gran aporte social que brinda la globalización, esta también conlleva una serie de aspectos que no resultan tan beneficiosos, como por ejemplo:

- Choque intercultural, posibles situaciones incómodas o que generen tensión entre las personas con diferentes idiomas, costumbres, pensamientos y creencias.
- Es común que se borren o diluyan costumbres autóctonas en los países, al asumir nuevas ideas y creencias provenientes de otras regiones.
- Las diferentes formas de pensar pueden ocasionar resentimientos, desigualdades, exclusiones de ciertos grupos sociales. Incluso, pueden presentarse situaciones racistas, genocidas o problemas de identificación nacional e identidad.
- Exclusión social, desempleo, subempleo, sueldos inferiores, desigualdad y pobreza también han sido aspectos señalados por múltiples autores al mencionar las desventajas de la globalización social
- Pérdida de tradiciones, modificación del estilo de vida.

GLOBALIZACIÓN POLÍTICA.

La globalización política es el proceso por el cual se crean normativas que logran alcance mundial. Así, una gran parte de los países del mundo se comprometen a seguir ciertas directrices

Visto de otro modo, la globalización política es un fenómeno por el cual surgen mecanismos e instituciones internacionales a las cuales cada vez deciden sumarse más naciones. Estas prometen entonces seguir determinadas normas, por ejemplo, en materia de respeto a los derechos humanos

VENTAJAS DE LA GLOBALIZACIÓN POLÍTICA

La globalización política tiene principalmente las siguientes ventajas:

- Permite que los países cooperen para combatir problemas comunes como la pobreza, el calentamiento global o la desnutrición.
- A través de organismos internacionales se pueden buscar soluciones diplomáticas a conflictos entre países .
- Gracias a la globalización política, existen instancias internacionales a donde los ciudadanos pueden recurrir si sus derechos son vulnerados. Esto puede ser de suma importancia, por ejemplo, si sucede un acto de genocidio de un gobierno contra su propio pueblo. Frente a esas situaciones tenemos entidades como la Corte Interamericana de Derechos Humanos.
- Al estar bajo el escrutinio de la comunidad internacional, se reducirá el riesgo de surgimiento de autoritarismos. En este punto, recordemos que los procesos electorales suelen tener observadores extranjeros

DESVENTAJAS DE LA GLOBALIZACIÓN POLÍTICA

Sin embargo, la globalización política también implica algunas desventajas:

- Al asumir convenios internacionales, los países renuncian a una parte de su soberanía. Es decir, el Gobierno no tiene carta libre para aplicar medidas que vayan en contra de los acuerdos firmados previamente.
- Continuando con lo anterior, la pérdida de soberanía podría generar el descontento de un sector de la población. Esto sucede principalmente en contextos de crisis económica o política, y puede terminar derivando en el surgimiento de movimientos nacionalistas.



GOBERNACIÓN DEL HUILA
SECRETARÍA DE EDUCACIÓN
INSTITUCIÓN EDUCATIVA SILVANIA / MUNICIPIO DE GIGANTE

Decreto de Creación de la Institución 1505 del 26 de noviembre de 2002
Aprobación de Estudios Resolución 1795 de L. 06 de marzo de 2020 Asociando mediante Nit. 813002490 – 4 DANE: 241306000150



Puede suceder que los países con mayor poder económico y político logren mayor influencia en los organismos internacionales, imponiendo su agenda y sus condiciones. Sin embargo, se supone que todos los países afiliados a una entidad supranacional deberían tener representación en ella, contando, en teoría, con voz y voto

LA GLOBALIZACIÓN CULTURAL significa que las personas en todo el mundo comienzan a adoptar costumbres similares. Esto, como resultado de la mayor difusión de información y del intercambio comercial.

Lo anterior también se relaciona con la tecnología, pues es posible aprender sobre la cultura de prácticamente cualquier país extranjero a través del Internet. De ahí que existan diferentes tipos de globalización.

Otro punto importante es que la globalización cultural permite la fusión de tradiciones. Esto se observa claramente en la gastronomía, donde la cocina del país A, por ejemplo, puede exportarse al país B incorporando productos de este último.

VENTAJAS Y DESVENTAJAS DE LA GLOBALIZACIÓN CULTURAL

Entre las ventajas de la globalización cultural podemos destacar que permite a las personas aprender sobre las distintas idiosincrasias y cosmovisiones del mundo. Esto debería tener como consecuencia un mayor respeto a la diversidad.

La globalización cultural permite que una persona nacida en Europa, por ejemplo, pueda entender, e incluso empatizar, con la forma de ver el mundo en los países asiáticos.

Sin embargo, como contraparte, la globalización cultural puede tener como consecuencia la pérdida de ciertas costumbres locales. Puede ser, por ejemplo, que ciertas prácticas sean desplazadas por otras del extranjero

Lo anterior suele señalarse, por ejemplo, cuando comienzan a celebrarse ciertas fechas como Halloween en algunos países donde antes no existía dicha tradición. Así, el día de las brujas podría restarle protagonismo a alguna festividad local que tiene lugar también a finales de octubre.

En todo caso, el intercambio cultural nos debería permitir mirar el mundo desde la diversidad y con una mayor apertura de mente. Sin embargo, esto en algunas circunstancias entra en conflicto con la identidad local.

LA GLOBALIZACIÓN Y SUS EFECTOS EN EL MEDIOAMBIENTE

La globalización está presente en todos los ámbitos relacionados con el medioambiente. Son muchos los beneficios que ha generado el desarrollo tecnológico permitiendo una integración global de todas las políticas y economías, pero también existen consecuencias desfavorables que afectan directamente a la gestión y protección medioambiental.

Ante la eliminación de barreras comerciales se crea un mercado global, que ha generado un incremento importante del consumo de recursos energéticos como consecuencia de las mayores distancias que recorren las materias primas o los productos manufacturados en países donde la mano de obra es más barata.

Dado que la demanda de consumidores ahora es mayor, puesto que el ámbito de comercialización de productos es internacional, los países más pobres deben sobrexplotar sus recursos (bosques, recursos agrarios o pesqueros...etc). Igualmente deben utilizar estos recursos cuando la deuda externa les obliga a hacerlo, por no tener otra posibilidad de poder hacer frente a la misma.

Otro aspecto importante y que afecta directamente a la gestión ambiental es el importante aumento de la competitividad, como consecuencia de la globalización. Al enfrentarse a mayores niveles de exigencia, en numerosas ocasiones las empresas y organizaciones reducen sus estándares ambientales para poder disminuir sus costes de producción. Por esta razón muchas multinacionales sitúan sus fabricas en países donde la mano de obra es más barata, la legislación ambiental es menos exigente y en definitiva, los costes disminuyen considerablemente, haciendo al producto más competitivo

COLOMBIA FRENTE A LA GLOBALIZACION ECONOMICA.

Al igual que la mayoría de los países latinoamericanos, Colombia aplicó durante buena parte del siglo pasado una política de protección del mercado doméstico, como eje de una estrategia de industrialización por sustitución de importaciones. Aunque esta política propició una diversificación de la estructura productiva, a fines de los años de 1980 el modelo proteccionista se había agotado: la economía cerrada había generados precios altos, baja calidad de los productos y pocos incentivos para la innovación.

El agotamiento del modelo de sustitución de importaciones generó el espacio para las iniciativas aperturistas en el país; así, para hacer frente a esa situación de estancamiento, las autoridades adelantaron una política de liberalización del comercio, la cual se inició a finales de los años ochenta y se consolidó a comienzos de los noventa. La estrategia de liberalización abarcó la eliminación de las restricciones



GOBERNACIÓN DEL HUILA
SECRETARÍA DE EDUCACIÓN
INSTITUCIÓN EDUCATIVA SILVANIA / MUNICIPIO DE GIGANTE

Decreto de Creación de la Institución 1505 del 26 de noviembre de 2002
Aprobación de Estudios Resolución 1795 de L. 06 de marzo de 2020 Asociando mediante Nit. 813002490 – 4 DANE: 241306000150



cuantitativas a las importaciones, la disminución de los aranceles y la simplificación de los trámites de comercio exterior.

Antes de la adopción de la apertura comercial, buena parte de las importaciones sólo podían hacerse bajo la modalidad de licencias de importación: las autoridades decidían cuáles productos se podían importar libremente, cuáles estaban sujetos a cupos de importación, así como aquellos que no se podían importar, tomando en cuenta criterios asociados, principalmente, con los volúmenes de la producción nacional y la disponibilidad de divisas. Esta situación fue modificada con las reformas introducidas en 1990 en el marco de la apertura comercial, los cuales prácticamente eliminaron las restricciones cuantitativas en el comercio exterior del país.

Esta virtual eliminación del comercio administrado estuvo acompañada por una drástica reducción de los aranceles: a comienzos de 1990 los bienes de consumo tenían una tarifa promedio de 53%, mientras las materias primas y los bienes de capital estaban protegidos por aranceles promedio de 35% y 34%, respectivamente; luego, para septiembre de 1991 el arancel nominal promedio para los bienes de consumo se había reducido a 18,5%, el de las materias primas a 9,2%, y el de los bienes de capital a 9,6%, estructura arancelaria que se ha mantenido con modificaciones apenas marginales.

La integración de los países andinos tuvo un impulso sorprendente en los años noventa: a comienzos de 1992 Venezuela y Colombia establecieron libre comercio pleno entre los dos países, y un arancel externo común para la mayor parte de los productos; así mismo, en octubre de ese año Ecuador y Bolivia se integraron a la zona de libre comercio, mientras Perú decidió mantener excepciones significativas al libre comercio regional. Posteriormente, Venezuela, Colombia y Ecuador avanzaron en la armonización parcial de sus aranceles, pues éste último invocó su condición de país con menor grado de desarrollo relativo para mantener un arancel menor para un buen número de productos.

En 2006 el gobierno colombiano concluyó la negociación del acuerdo más importante que

haya tenido el país en toda su historia: un tratado de libre comercio (TLC) con los Estados Unidos.

un Área de Libre Comercio de las Américas (ALCA) está prácticamente descartada. En ese contexto, Colombia debe persistir en el propósito de negociar un TLC con Estados Unidos, y avanzar en el estrechamiento de los lazos comerciales con los países de Centroamérica y el Caribe.

Colombia también debe profundizar sus vínculos con el resto de la economía mundial; ya que cada vez está más claro que en el presente siglo el crecimiento global estará jalonado por el dinamismo de China e India, en un proceso que podría significar el lento decaimiento de la economía estadounidense como eje económico mundial.

Recordemos que el TLC. Es: ¿Qué es el TLC?

Un tratado de libre comercio (TLC) es un acuerdo comercial regional o bilateral con la finalidad de ampliar el mercado de bienes y servicios entre los países que participen del acuerdo. La principal característica es la eliminación o disminución de las tasas arancelarias para el comercio bienes entre las partes. Se debe tener en cuenta que un TLC no conlleva estrictamente a una integración económica, social y política regional.

La Diez empresas de Colombia con mayor pérdida en el 2020.

En el primer Lugar Avianca.

En el segundo Lugar se ubicó la petrolera Frontera Energy

En el tercer lugar está la minera Prodeco, dedicada a la explotación de carbón.

En el cuarto lugar con mayores pérdidas se ubica la Refinería de Cartagena (Reficar)

En el cuarto lugar se ubica la Refinería de Cartagena (Reficar)

En el quinto lugar la empresa Carbones del Cerrejón

En el sexto puesto se encuentra la cadena de comercio Jerónimo Martins

En el séptimo lugar Gran Tierra Energy

En el octavo lugar Cepsa Colombia

En el noveno lugar Las empresas más grandes del país está Emerald Energy

En el décimo lugar la cadena hotelera Decamerón

EL ÍNDICE DE GLOBALIZACIÓN

La globalización es un fenómeno económico, político y cultural que por lo general se asocia con el desarrollo y el crecimiento económico, pero sobre el cual nos queda mucho por aprender.

En este intento por entender la globalización, la revista *Foreign Policy* ha diseñado un índice de globalización con el cual se busca ordenar los países de acuerdo con su integración política, económica y tecnológica con el mundo. Recientemente este índice se ha calculado con 62 países, los cuales representan aproximadamente el 85% de la población Mundial.

Para calcular este índice se tienen en cuenta cuatro elementos: la integración económica, la cual contempla el grado de desarrollo del comercio internacional y la inversión extranjera directa; la integración tecnológica, la cual se centra, principalmente, en la cantidad de usuarios de Internet y la infraestructura que se tiene para prestar este servicio; el contacto personal, el cual evalúa el contacto que tienen los ciudadanos de un país con otros países, y que tiene en cuenta elementos como los viajes internacionales, el turismo o el tráfico de llamadas internacionales, y, por último, el compromiso político, el cual contempla la membresía a organizaciones internacionales, las contribuciones a las misiones de seguridad de la ONU, los tratados internacionales y las transferencias gubernamentales, es decir, el dinero que envían unos gobiernos a otros.



GOBERNACIÓN DEL HUILA
SECRETARÍA DE EDUCACIÓN
INSTITUCIÓN EDUCATIVA SILVANIA / MUNICIPIO DE GIGANTE

Decreto de Creación de la Institución 1505 del 26 de noviembre de 2002
Aprobación de Estudios Resolución 1795 de L. 06 de marzo de 2020 Asociando mediante Nit. 813002490 – 4 DANE: 241306000150



ACTIVIDADES A REALIZAR

TEMA 2. LA GLOBALIZACION

Los principales argumentos de quienes critican la globalización pueden resumirse en los siguientes puntos:

- 1) la globalización aumenta la pobreza en los países en desarrollo;
- 2) la globalización permite explotar la mano de obra de los países en desarrollo;
- 3) la globalización promueve la depredación de los recursos ambientales de los países en desarrollo;
- 4) la globalización afecta la identidad cultural de los países;
- 5) la integración comercial entre países desarrollados y países en desarrollo no es justa, porque los gobiernos de los países desarrollados otorgan subsidios, sobre todo en la agricultura, que abaratan sus productos y dificultan la competencia de los productos de países en desarrollo en el mercado internacional.
- 6 Realiza un texto argumentativo donde expongas la relación entre conceptos como Globalización, Internet, Economía y política,
7. Desarrollar la sopa de letras



SOPA DE LETRAS DE GLOBALIZACIÓN.

En la siguiente Sopa de Letras se propone que el estudiante tenga la capacidad de relacionar palabras con la Globalización. El reto, consiste en encontrar el mayor número de palabras posible, que estén relacionadas con la Globalización, señalarlas rodeando la palabra con un marcador delgado de color de tinta que contraste y luego y escribirlas en los espacios señalados para tal fin. Las palabras encontradas deben ser escritas en estricto orden alfabético. **Ánimo.**

I	N	T	E	R	A	C	C	I	O	N	B	C	B	T	M	B	O
S	M	Q	C	W	L	E	G	X	I	N	G	M	K	B	E	L	N
X	F	E	T	K	S	E	S	L	O	O	O	D	O	M	T	I	C
A	L	H	D	A	J	L	G	I	W	I	I	T	T	L	H	N	U
I	T	J	L	I	V	B	C	W	B	X	K	V	Y	H	I	T	O
G	M	Y	P	O	O	A	I	M	S	A	W	P	X	I	Y	E	F
O	F	M	M	Y	V	A	A	N	O	H	Q	N	P	B	X	G	P
L	Y	O	S	O	T	C	M	A	M	L	E	V	W	I	B	R	A
O	M	A	N	O	R	T	Y	B	S	I	U	T	A	Q	T	A	B
N	E	N	F	E	A	H	G	K	I	Q	C	E	G	U	L	C	K
C	I	T	T	S	N	H	E	G	L	E	K	R	K	A	M	I	J
E	R	N	Q	F	S	I	J	M	A	R	N	Y	A	V	J	O	D
T	I	E	F	J	M	P	Y	A	T	O	R	T	M	C	P	N	E
T	Y	N	W	I	I	N	D	Y	I	E	C	D	E	I	I	Q	M
H	D	I	F	U	S	I	O	N	P	G	W	I	B	O	E	O	U
K	W	D	P	B	I	X	J	V	A	N	U	P	P	X	C	H	N
R	J	I	A	F	O	X	U	I	C	F	Y	A	G	P	K	F	V
S	H	U	D	O	N	Y	G	P	A	K	L	Q	P	F	V	N	C

1.	2.	3.
4.	5.	6.
7.	8.	9.
10.	11.	12.
13.	14.	15.

TEMA 2. COLOMBIA EN EL SIGLO XX

El siglo XX en Colombia comenzó con una guerra civil entre liberales y conservadores, que se libró entre 1899 y 1902; llamada la guerra de los Mil Días. Los resultados de ésta, como los de todas las guerras, fueron destrucción, miles de muertos, aumento de la pobreza, entre otros.

Como si esto fuera poco, una vez concluida esta guerra, y cuando el país se encontraba débil y desorganizado, se produjo la pérdida de uno de los departamentos más prometedores y mejor ubicados: Panamá. En efecto, la clase dirigente de este departamento, animada y apoyada por el ejército de los Estados Unidos, proclamó su independencia. La contraprestación de los panameños por el apoyo brindado por los Estados Unidos, fue la cesión de la franja más estrecha de este departamento, la cual permitiría unir los Océanos Atlántico y Pacífico por medio de un canal, que el gobierno estadounidense se encargó de construir.



GOBERNACIÓN DEL HUILA
SECRETARÍA DE EDUCACIÓN
INSTITUCIÓN EDUCATIVA SILVANIA / MUNICIPIO DE GIGANTE

Decreto de Creación de la Institución 1505 del 26 de noviembre de 2002
Aprobación de Estudios Resolución 1795 de L. 06 de marzo de 2020 Asociando mediante Nit. 813002490 – 4 DANE: 241306000150



Años después el gobierno colombiano intentó recuperar el territorio panameño por la vía diplomática, pero solo logró una indemnización del gobierno de Estados Unidos.

Firmada la paz, la guerra trajo dos importantes consecuencias. El país arruinado, junto con muchas otras causas, precipitó la separación de Panamá en 1903. Adicionalmente surge la figura del general Rafael Reyes como una esperanza para mejorar el país.

Reyes inicia una serie de reformas, incluyendo la creación de unas Fuerzas Armadas de carácter nacional. Sus reformas, si bien populares al principio, generaron una resistencia de la clase política que propiciaron el cierre del congreso por parte de Reyes y la asunción de este de poderes dictatoriales. En 1909, un año antes de que se venciera su período constitucional, y cinco años antes del vencimiento de la prórroga a 10 años otorgada a su mandato, Reyes abandona el cargo.

Una reforma constitucional en 1910 prohíbe desde entonces la participación de militares en la política, lo cual, junto con la creación de un ejército nacional y permanente marcan la separación entre política y militares que han caracterizado a Colombia durante el siglo XX y XXI.

CAMBIOS SOCIALES Y ECONÓMICOS EN EL SIGLO XX.

Nuestro país sufrió grandes transformaciones económicas a comienzos del siglo XX. las industrias de textiles y de otros artículos comenzaron a crecer. La exportación de productos agrícolas como el café y recursos naturales como el petróleo, también ayudaron a progresar la economía.

La modernidad trajo como resultado el mejoramiento de los transportes en el país. Comenzó la construcción de los ferrocarriles que conectaban las principales regiones productoras con los puertos en los ríos y en los mares. También llegó la aviación en 1919, lo que permitió mejorar el transporte de mercancías y correos.

El crecimiento económico también influyó en la sociedad. Muchas personas dejaron de vivir en el campo y se desplazaron a las ciudades, en un proceso llamado urbanización. Además, nuevos actores cobraron importancia en la sociedad, como los obreros, los estudiantes y las mujeres, los cuales buscaban avances en sus condiciones de trabajo, de estudio, y en sus derechos ciudadanos.

La vida cotidiana de los colombianos a comienzos del siglo XX tenía distintas aficiones. Practicaban deportes como el fútbol y el tejo; asistían a salones de bailes, cafés y cantinas de acuerdo con su condición social. Además de los cambios económicos y sociales, llegaron a Colombia algunos adelantos tecnológicos: la luz eléctrica en 1884, el cine en 1897, el automóvil en 1899, la aviación comercial en 1919 y la radio en 1929. Estos adelantos permitieron que los colombianos que habitaban las ciudades tuvieran una vida más confortable.

CULTURA DEL SIGLO XX.

La cultura es producto del ser humano exclusivamente comprende: el lenguaje las creencias, las costumbres, las tradiciones, el folclor, las instituciones, las expresiones artísticas, las ideas, los valores, las herramientas y los objetos. En el campo cultural, el siglo XX en Colombia tuvo importantes formas de expresión artística como la pintura, la escultura, la arquitectura y de manera especial, la literatura; todas estas manifestaciones estuvieron influidas por las condiciones económicas y sociales vigentes en cada período.

POLITICA DEL SIGLO XX.

La vida política en la primera mitad del siglo XX estuvo dividida por dos grandes momentos: la hegemonía conservadora y la república liberal.

LA HEGEMONIA DEL PARTIDO CONSERVADOR.

Entre los años 1880 y 1930, Colombia estuvo bajo el mandato continuo de presidentes del partido conservador. Por esta razón este período recibe el nombre de Hegemonía conservadora.

Durante los cincuenta años de la hegemonía conservadora, el país inició su paso hacia la modernización. En esta etapa se presentaron las siguientes características:

- Los colombianos se rigieron por una Constitución centralista, católica y autoritaria: la Constitución de 1886.
- Una gran parte de los agricultores de Colombia se dedicó a producir café para vender en el exterior.
- Comenzó el desarrollo del país con el surgimiento de las industrias siderúrgicas, de loza, jabón, textiles, gaseosas y chocolates. Surgió la clase obrera.
- Aparecieron nuevos partidos políticos y organizaciones sindicales.
- Aumento el comercio entre las regiones.
- Se construyeron nuevas vías de transporte y se amplió la cobertura de los servicios públicos.

FIN DE LA HEGEMONIA CONSERVADORA.

El último presidente de la Hegemonía conservadora fue Miguel Abadía Méndez. En 1930, por primera vez en el siglo XX, Un liberal ganó las elecciones presidenciales, lo que puso fin a 44 años de gobiernos conservadores.

Las causas del fin de la Hegemonía conservadora fueron:

- La actitud de los conservadores frente a los conflictos sociales de la década de 1920.
- El anhelo de mayor libertad y bienestar.
- La división del partido conservador.

LA HEGEMONÍA DEL PARTIDO LIBERAL.



Luego de la hegemonía conservadora el, el partido liberal tomó el poder entre 1930 y 1946 presentándose el periodo de la República liberal.

Este período de 12 años; a pesar de que fue muy corto, fue muy significativo por los hechos políticos que sucedieron. Entre estos se destacan la Reforma Constitucional de 1936 y el gaitanismo.

FIN DE LA HEGEMONÍA LIBERAL. 1930-1946

La hegemonía liberal finalizó en el segundo gobierno de Alfonso López Pumarejo quien fue elegido presidente en 1934 y su gobierno fue conocido como la revolución en marcha. Esta denominación le causó algunos problemas, pues sus opositores pensaban que la revolución era algo negativo para el país y en 1946 López tuvo que renunciar a su cargo.

En su reemplazo el liberal Alberto Lleras Camargo se desempeñó como presidente en los últimos meses de la hegemonía liberal e impuso medidas que afectaron a los trabajadores. Líder Jorge Eliecer Gaitán quien se interesaba por las clases menos favorecidas.

LA EPOCA DE LA VIOLENCIA, 1948-1957.

En 1946, el partido conservador ganó las elecciones presidenciales con el candidato Mariano Ospina Pérez. En ello contribuyó mucho la división que existía en el partido liberal entre los seguidores de Jorge Eliecer gaitán y Gabriel Turbay.

El enfrentamiento permanente entre conservadores y liberales condujo a una guerra civil, conflicto que se extendió a las zonas rurales del país. Este período presentó las siguientes características:

-Muchos campesinos tuvieron que huir de sus fincas para salvar sus vidas.

-Se organizaron guerrillas liberales en diferentes lugares del país.

-El gobierno, a través del Ejército y la policía, buscó someter a los liberales para restablecer el orden en el país, pero esta vía recrudeció la guerra.

-La división entre los conservadores llevó al golpe militar de Gustavo Rojas Pinilla, que en sus inicios dio al país una relativa calma.

- Se acordó la creación del Frente Nacional.

DEL FRENTE NACIONAL HASTA LA CONSTITUCIÓN DE 1991.

El Frente nacional fue el período de nuestra historia desde 1958 hasta 1974, durante el cual los partidos liberal y conservador se repartieron el gobierno y los cargos públicos por partes iguales. La característica principal del Frente Nacional fue la exclusión política. No permitió la participación a otros partidos o movimientos políticos pues estaba diseñado exclusivamente para liberales y conservadores. Además, fomentó la división interna de los partidos, pues en cada uno de ellos surgió grupos con planteamientos diferentes. No todos los colombianos estuvieron de acuerdo con el Frente Nacional, muchos crearon grupos de oposición política que actuaron dentro de las reglas de la democracia. Pero otros prefirieron manifestar su descontento a través de la oposición armada, por lo cual se crearon las guerrillas.

DE LA CONSTITUCIÓN DE 1991 HASTA NUESTROS DIAS.

En el campo político, el aporte más importante que tuvo la política colombiana de finales del siglo XX fue la proclamación de la Constitución política de 1991. La constitución de 1991 sustituyó a la de 1886, que estuvo en vigor durante más de 100 años.

La última década del siglo XX y los primeros años del siglo XXI presentan en Colombia las siguientes características: La apertura económica, intensificación de la violencia y el crecimiento de movimientos ciudadanos por la paz, aumento de la pobreza y la desigualdad social.

ACTIVIDADES DE APROPIACIÓN

ACTIVIDAD No 1. DESARROLLAR LAS SIGUIENTES PREGUNTAS

1. describa el concepto del tlc pero con sus propios conceto que haya entendido

2. Nombre 4 empresas de las que obtuvieron perdidas en el 2020, y manifieste en qué momento ha escuchado de ellas y de que se trata esas empresas.

3. Explicar el texto que encuentras subrayado

4. Nombrar los países Centroamérica

5. de qué manera se obtiene el índice de la globalización?

ACTIVIDAD 2 A DESARROLLAR

1. **¿Con qué acontecimiento inicia Colombia en el siglo XX?**

2. **¿Entre quienes se presentó la guerra que hubo en Colombia en el siglo XX?**

3. La vida política en la primera mitad del siglo XX estuvo dividida por dos grandes momentos: la hegemonía conservadora y la república liberal. ¿En qué consiste la hegemonía conservadora?

4. Firmada la paz, ¿la guerra trajo dos importantes consecuencias, Cuales fueron?

5. Una reforma constitucional en 1910 prohíbe desde entonces la participación de militares en la política, lo cual, junto con la creación de un ejército nacional y permanente marcan la separación entre política y militares que han caracterizado a Colombia durante el siglo XX y XXI, explicar en qué consistió

6. **Resume lo sucedido en la época de la violencia, 1948-1957**

7. **¿Qué transformaciones sociales y económicas se dieron durante el siglo XX? Explícalas.**

8. **Nombre del líder de la época de a hegemonía liberal, quién era el único quien se preocupaba por las clases menos favorecidas**



GOBERNACIÓN DEL HUILA
SECRETARÍA DE EDUCACIÓN
INSTITUCIÓN EDUCATIVA SILVANIA / MUNICIPIO DE GIGANTE

Decreto de Creación de la Institución 1505 del 26 de noviembre de 2002
Aprobación de Estudios Resolución 1795 de L. 06 de marzo de 2020 Asociando mediante Nit. 813002490 – 4 DANE: 241306000150



9. **Cual fue la característica principal del Frente Nacional?**

10. En 15 renglones haga un análisis crítico según usted cómo ve a Colombia hoy siglo XXI

EVALUACIÓN ESCOLAR

CRITERIOS E INDICADORES DE EVALUACION:

- Heteroevaluación (80%): Entrega oportuna y a tiempo del trabajo desarrollado al docente
- Autoevaluación (10%): Responsabilidad y entrega puntual de los trabajos.

Coevaluación (10%): mantener comunicación con docente sobre novedades

CROQUIS DE DEL MAOPA DE COLOMBIA Y SUS REGIONES NATURAKES